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在很多中国运动员的概念
中，能够带伤上场是一种光荣，
但是从运动医学的角度，这确
实是扼杀运动员的运动寿命，
甚至影响运动员退役后生活的
严重问题。据医学专家介绍，从
训练的角度，类似于骨折的运
动损伤在及时治疗痊愈之后，
还可以继续训练。但是从生理
的角度，运动员在反复受伤之
后若不及时医治，甚至带伤训
练、比赛，很可能会造成影响退
役后生活的老伤。比如椎间盘
突出，就是很多重竞技运动员
因为训练和比赛积累的老伤，
这样的伤病如果严重的话，可
能在退役后造成下肢肌肉萎缩
甚至瘫痪的后果。而其他一些
老伤，也可能导致运动员退役
之后落下轻度残疾。

实际上，陆浩杰感动我们的

是他的勇敢，并不是那块带
着眼泪的银牌。在陆浩杰
夺银之后，相信所有人
都会深思：这枚银牌，
难道真的比他的健康
更重要？其实，我们在
那一刻的脑海，应该
与陆浩杰一样处于空
白。但有一点是所有
人都清楚的：当时从
这位铁汉眼中流下的
眼泪，并不是因为举起
这个重量的喜极而泣，
而是源自骨肉间深彻的
痛楚。所以，我们在赞颂陆
浩杰咬牙坚持的第一举之
后，又由衷地赞许他和他的教练
在第二举之前的放弃。因为奥运
奖牌固然重要，但运动员的健康
更加重要。

(伦敦8月2日电)

“含泪的银牌”
比金牌还珍贵
真汉子陆浩杰受伤仍摘银
本报特派记者 李志刚

在抓举比赛中，陆浩杰第一
把就轻松举起了170公斤，但是
在第二把试举175公斤时，陆浩
杰不仅失败，而且还把左肘弄伤
了。因此教练决定让他放弃第三
次抓举机会。抓举比赛结束后，
陆浩杰在后台已经哽咽，他的眼
睛哭红了，教练在不断安慰他。
虽然受伤，但他并没有选择退

赛，他将自己的挺举开把重量从
200公斤降到190公斤，为了祖
国，他要再拼一把。

挺举比赛开始，在全场热烈
的欢呼下，江苏小将陆浩杰捂着
自己左肘的伤，含泪走上了举重
台。只见他下蹲拉杠至胸，此时
已经是疼痛难忍。但是这位钢铁
汉子没有放弃，竟然稳稳地将杠

铃举了起来，保持到最后亮灯。
成功了！这简直就是奇迹，全场
观众潮水般的掌声是对他最大
的肯定。

据国家队队医证实，在比赛
中陆浩杰双肘韧带均拉伤，很难
想象在这样的情况下还能完成
挺举的比赛，这简直是不可思议
的一举。

为什么不选择放弃比赛，好
好养伤？

原因很简单，在男子举重前
三天的比赛中，中国男举仅仅拿
到1枚金牌，举重队承受着巨大
压力，派出陆浩杰和吕小军双保
险出战77kg比赛，绝对不容有
失。如果陆浩杰放弃挺举比赛，
本场比赛将失去成绩。为了让吕
小军减轻夺冠的压力，防止三把
全失的极端灾难发生，还为了帮

助中国队再添一枚奖牌，陆浩杰
坚持了下来。

最终，他神一般将这个重量
征服，为中国夺冠上了一道保
险。赛后，前奥运冠军张国政给
予陆浩杰很高的评价，“陆浩杰
也是男子汉，他在受伤的情况下
还坚持举起了190公斤，这也让
他稳获银牌，向吕小军和陆浩杰
两人表示祝贺。”中国举重队领
队庞高兴更是表示，陆浩杰让他

想起了占旭刚的经典名言，“陆
浩杰最后一次上场，我一直都提
心吊胆的，他的伤肯定很严重，
要不然也不会哭，因为这样他才
放弃了第三次抓举。190kg精算
是380斤，如果坚持举可能导致
伤得更重。他的表现就像占旭刚
在2000年奥运会上说的那一句
话，很有霸气的一句话，‘死也要
死在举重台上’！再次向陆浩杰
表示慰问。”

焦刘洋想吃妈妈包的饺子
本报特派记者 李志刚

现场 含泪举起190公斤

原因 为给吕小军减压

反思 伤病可能落下残疾

虽然伦敦奥运会男子举重77公斤级的冠军属于吕小军，但江苏90后小将陆浩杰的表
现称得上是真汉子！他在双肘韧带均拉伤的情况下举起了190公斤，不仅为中国队赢得了
一枚银牌，更为吕小军的夺冠扫平了道路，减轻了压力。中国举重队领队庞高兴表示，陆
浩杰让他想起了占旭刚的经典名言：死也要死在举重台上！

还记得四年前北京奥
运会上那个破纪录，却只拿
到银牌的焦刘洋落寞的身
影吗？奥运风水轮流转，这
回轮到焦刘洋，在伦敦奥运
会上，焦刘洋和刘子歌这对
姐妹花再度携手征战200米
蝶泳决赛，焦刘洋凭借着出
色的后程发力，一举打破了
刘子歌创造的奥运纪录，破
茧化蝶，成为新科奥运冠
军。

“这枚金牌意味着完满
的结束。四年，这一口气一
直在顶着，让我坚持这么
久，促使我更加努力。”回忆
四年前，焦刘洋有些感慨。

这四年对于焦刘洋而
言，也并不是一帆风顺。很
多时候，胜利总是与焦刘洋
擦肩而过，这样的局面一直
持续到2011年的上海世锦
赛前。赛前，焦刘洋对刘子
歌说：“你不行时我来，我不
行时就你来，我们都行就一
起来，一定要拿下这枚金
牌。”那一次，焦刘洋终于尝
到了胜利的滋味，夺得了
200米蝶泳金牌。来到伦敦，
焦刘洋前几天一点也感觉
不到大赛的紧张，“之前游
100米蝶泳，一点比赛的感
觉都没有，200米预赛和半
决赛还好，只是到了今天决
赛前，才突然觉得很紧张。”
夺冠的焦刘洋说，“四年真
的很长，四年可以改变很多
东西，菲尔普斯四年前在北
京拿了8金，现在拿1金都很
艰难。2008年我在北京也破
了世界纪录，但是没有拿到
金牌，坦白说，就是这口气
一直支撑着我走过这四年，

坚持到今天。我一直告诉自
己要坚持，一定要挺住这口
气。换句话说，如果四年前
拿到了金牌，可能我也没有
今天了。”

“很开心，终于游完
了。”来到混合采访区的焦
刘洋依然处于胜利之后的
兴奋当中。而在拭去泪水之
后，焦刘洋立马开心地说自
己很想妈妈，“现在超想回
家，而且我妈妈也快过生日
了，我特别想妈妈的饺子。
今天拿到了这块奥运金牌，
我想我的家人一定会为我
骄傲！”

平时除了训练，焦刘洋
喜欢看电视、听音乐和上
网，她最喜欢理查德·克莱
德曼的《致爱丽丝》。知女莫
若母，刘淑华说自己的女儿
很“自恋”，而她的“自恋”方
式就是抓住机会照相。空闲
的时候自己欣赏自己的照
片。母亲爆女儿的料，焦刘
洋也不忘揶揄一下母亲，在
谈及男友的选择上，她说：

“我自认没有能力看得住帅
哥，我常常对我妈说，我就
不能找一个像我爸那样帅
的男人，我可没有我妈那样
的本事。”伦敦圆梦的焦刘
洋还会不会再坚持四年，对
于这一问题，焦刘洋卖了个
小关子：“这个就要看我的
身体情况和思想动态了！”

(伦敦8月2日电)

焦刘洋享受幸福的时刻，本版照片均为新华社发
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